

¿Por qué no existen registros de memoria sobre el conflicto armado en la comunidad del Centro Poblado de Los Cauchos?

Hallazgos en lógica de sucesos

Durante el conflicto armado:

- Desplazamiento de personas del territorio a otros lugares, debido a amenazas del grupo combatiente.
- Asesinatos selectivos, cuyo punto de inflexión fueron los años noventa.
- Desaparición forzosa por parte de grupos armados.
- El cultivo de la amapola, que representó un problema para la comunidad.

En este momento suceden:

- Amenazas constantes que se siguen viviendo hoy en día, pero ya no por los actores armados sino por la propia gente de la comunidad.
- Existe una pérdida de identidad en las personas del territorio.
- No han existido procesos de memoria individual y colectiva sobre el conflicto armado.

Proceso de memoria con Asociación de Mujeres Productivas de los Cauchos:

- Falta fortalecer la comprensión sobre el tema de memoria.
- Existe pena, miedo o vergüenza de manifestar y/o aceptar las emociones.
- Se produce miedo a ser juzgadas por expresar ideas o emociones.
- Existe temor a los recuerdos o no se quiere recordar.

Hallazgos en lógica de significados

- El conflicto armado, en el caso del desplazamiento forzado está íntimamente relacionado con la pérdida de identidad por el desarraigo en el territorio.
 - La pérdida de identidad evoca que no existan intentos en defensa del territorio o de la cultura de la población.
 - Esto evoca que no se promuevan ejercicios de memoria.

Hallazgos en lógica de la superación:

Las víctimas de este conflicto son:

- Las personas de la comunidad de los Cauchos que han vivido el conflicto armado, en especial las mujeres.

Los responsables de estos hechos son:

- Los actores armados que incidieron en el Centro Poblado durante el periodo del conflicto.
- La falta institución educativa y la secretaría de educación que no le dan prioridad a este tema.

Para que se pueda construir memoria es necesario:

- Seguir trabajando por la memoria de las víctimas del conflicto armado
- Seguir construyendo el proceso de memoria colectiva y de sanación del territorio con la Asociación de Mujeres Productivas de los Cauchos.
- Que la institución educativa promueva ejercicios de construcción de memoria, identidad e historia sobre su territorio.

Hallazgos en lógica de la sanación:

- Los procesos de memoria son largos y constantes, no pueden desarrollarse en el marco de un proyecto de corta duración.
- La relación que se ha ido tejiendo entre el grupo dinamizador y las mujeres de la Asociación, son el inicio de un proceso.
 - A través de la memoria y la reconciliación, se debe pensar en la propuesta de sociedad para un territorio que vivió el conflicto armado y cuyas repercusiones aún no han sido sanadas.